

EL HERALDO DE COSTA RICA

Periódico Político y de Intereses Generales

DIRECTOR: LUIS DEMETRIO TINOCO

ADMINISTRADOR: PORFIRIO CASTRO

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 17 de Setiembre de 1923

NUMERO 66

Vamos hacia la victoria

Digan lo que quieran los partidos contrarios, de nada han valido las diatribas que a continuo nos dirijen, ni las artimañas de que se valen.

"Obras son amores, y no buenas razones," dice un antiguo refrán:

Y a las obras nos remitimos en prueba de nuestra afirmación.

Nuestras reuniones políticas cada día son más numerosas y lucidas; nuestras excursiones a provincias son otras tantas marchas triunfales, en las que las ovaciones populares preludian el himno de la victoria.

Nuestras visitas a Santo Domingo, Heredia, Turrialba y Alajuela, demuestran bien a las claras el creciente aumento de nuestro partido; la confianza que inspira al pueblo nuestro candidato como práctico hombre de Estado, y benemérito patriota; y que el día dos del próximo diciembre, la victoria más completa coronará nuestra labor en bien de la Patria, en defensa de los intereses morales y materiales de la Nación, y de la bienandanza y prosperidad del pueblo.

Y no podía ser de otra manera.

Ante las utopías predicadas por el Partido Reformista y las incertidumbres del Partido Agrícola, los costarricenses, siempre amantes, de la paz, del trabajo y de las libertades bien entendidas, debían afiliarse a nuestra bandera, debían afiliarse a nuestro partido cuyo jefe, el Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, tiene evidentemente probada su capacidad para gobernar.

A la par que nuestros contrarios van "de capa a caída"; los echandistas por el fracaso sufrido con el imparcial y justo nombramiento de las Juntas Provinciales, y los Volistas por la entereza mostrada por el Gobierno, negando, con arreglo a las leyes, conceder el voto a centro americanos recientemente

naturalizados costarricenses, nuestro partido va aumentando extraordinariamente el número de sus adeptos.

A la par que las banderas verde y roja tambalean, la azul se levanta magestuosa y tremola al viento sus sacrosantos pliegues, en los que van envueltos, no quiméricos planes, ni peligrosas vacilaciones, sino un programa completo de paulatina pero atinada y estable regeneración patriótica.

El símbolo rojo de la revolución violenta, y el verde de la esperanza ilusoria, huyen ya despavoridos ante el azul, que simboliza la realidad; el cielo tranquilo y sereno bajo, el cual se desarrollará nuestro programa de paz amor y trabajo, sin que nubes tempestuosas se ciernen sobre las altas cumbres de nuestras agrestes montañas, ni vientos huracanados conturben la dulce y placentera calma de nuestras fértiles llanuras.

Si costarricenses, el Partido Republicano va decididamente hacia la victoria; y es que el pueblo costarricense en masa, ve en el un defensor imparcial y justo de los intereses de todos; está convencido de que se ha colocado en el fiel de la balanza, dispuesto a proteger los intereses morales y materiales del país; a procurar la armonía entre el capital y el trabajo, y así fomentar el desarrollo de la agricultura, de las industrias y del comercio, en una era de paz estable en la que imperen una hermosa Libertad bien entendida, la Igualdad de todos los ciudadanos ante la Ley, y la Fraternidad de todas las clases sociales, sin diferencia de casta ni de posición económica.

He aquí el secreto de su éxito creciente de día en día y de su futuro triunfo.

La confianza que adquirido el pueblo costarricense, de que el Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno

no será un buen presidente, y hará buen gobierno.

Y para llegar a este convencimiento, se funda en la capacidad del candidato, confesada por sus mismos contrarios políticos, por los propios candidatos en lucha; y en el legendarismo histórico del partido, ya que durante los cuatro años de su administración, Costa Rica disfrutó de venturosa paz y bienhechora prosperidad.

Los partidos contrarios en este país representados por el Agrícola, autocrático en grado superlativo, y el Reformista utópicamente democrático, no pueden hacer un buen gobierno porque han adquirido moralmente el compromiso de proteger a determinadas clases, bajo cuya influencia han de desarrollar forzosamente sus programas; lo que hace que no haya la compenetración absolutamente necesaria entre gobernante y gobernados; y sin esta compenetración, sin este ajuste, sin esta unión de voluntades y de esfuerzos, es imposible un gobierno moral, equitativo y justo.

Costarricenses el sábado último día 15 del actual, celebró Costa Rica el glorioso aniversario de su independencia: todos los corazones costarricenses latieron al unísono, al impulso del sagrado amor a la Patria que deseamos ver prospera, feliz e independiente.

El medio está en nuestras manos.

Voatár el próximo dos de diciembre para Presidente de la República por el Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, que el candidato UNICO que por su talento y su práctica en gobernar, da la más absoluta seguridad de colmar nuestras nobles, patrióticas aspiraciones.

Hacer efectivo el triunfo que en horizonte político se vislumbra, para bien de la nación y prosperidad de todos los ciudadanos.

Graves cargos contra autoridades echandistas

Obras son amores y no buenas razones

Nada hacemos, absolutamente nada, con las palabritas dulces de don Julio Acosta. Nada ganamos con que él concurre a las reuniones de los Partidos Políticos, haciendo falsos alardes de democracia y de imparcialidad. Nada con los telegramitas que publica La Gaceta y que más parecen versos de caramelos.

La verdad, la pura verdad, ¡ojá! bien el País! es que determinados y connotados elementos oficiales hacen presión clara, terminante, manifiesta en favor de la candidatura del Lic. Echandi a vista y paciencia del Sr. Ministro de Seguridad y Gobernación y a sabiendas del Sr. Presidente de la República.

Allí están los tres Comandantes de Policía de San José Amadeo Vargas, Arturo Quiros y Alfredo Arguedas cuya parcialidad es bien manifiesta, pues aunque hay unos pocos Jimenistas en la Policía, tienen que permanecer ocultos y temerosos para sostenerse en su puesto. Esa policía de San José goza cuando escucha un Viva Echandi y procede injustamente cuando oye un Viva Jiménez; que en cuantos a los Vivas a Volio, ya se sabe que van a uno por sinchonzal! Allí está el Comandante de la Pe-

nitenciaria, un *libertador* que se llama Daniel Gonzales, destituyendo empleados magníficos y viejos en el servicio como el Teniente Querlino Vargas, el Subteniente Lagos, como Juan José Córdoba, Elias Retana Alvarez y muchos otros, de reconocida competencia y la honorabilidad, por el enorme delito de negarse a firmar una adhesión a Echandi, que andaba imponiendo el Teniente Manuel Piedra con instrucciones de don Daniel.

Allí están los datos que nos mandan de Puntarenas, de un tal teniente Alfredo Bermudez, y otros que alardean de echandismo hasta el punto de usar divisa sobre su uniforme!

Allí está el Comandante de Plaza de Cartago Gonzalo Figueroa, que oprime a la muy noble y leal Ciudad, abusando de su puesto para hacer campaña echandista; en la propia Ciudad que surgió y vive porque tiene un Ricardo Jiménez que la levantó de sus ruinas, cuando Rafael Iglesias, el segundo hombre de Echandi, pedía que la hicieran potrero y le echaran cercas para repastar ganado.

Y allí están una serie de Jefes Políticos del estilo de Próspero Abarca, haciendo campaña abierta y desespe-

rada en pro de lo que ellos llaman la Candidatura oficial.

Ya sabemos que se nos va a decir que también hay empleados muy jimenistas. Sí es verdad! Pero son empleados que no ejercen autoridad alguna. Puede compararse al Portero de una oficina llevando insignia azul, con el Comandante de la Penitenciaría destituyendo empleados porque son jimenistas?

No. Hablemos claro! Si don Julio quiere demostrar su absoluta imparcialidad, ordene por medio de su Ministro de Seguridad Pública que se levante una información sobre los hechos que aquí delatamos, los cuales estamos listos a probar, y entonces si creeremos que don Julio no es solo palabras sino también hechos.

Obras son amores y no buenas razones!

Y mientras tanto, sepa el Sr. Presidente de la República que esos empleados echandistas le están haciendo mucho daño, mucho!

Porque mañana, cuando don Julio Acosta se retire del Poder, el País va a decir, VA A TENER EL DERECHO DE DECIR que su Gobierno no fué imparcial, si no pone coto a tales abusos.

Segunda carta

Alajuela, 30 de agosto de 1923.

Señor don Ceslao Saborío
Las Cañas

Mi buen amigo:

En mi carta anterior, que juzgo habrás tenido la benevolencia de leer, te decía con cariñosa franqueza que prefería quedarme expuesto a la voluntad veloz del Destino, antes que ir a echar, en rada enemiga, el áncora de mi viejo bajel.

No quiero conformarme con el hecho, muy vituperable por cierto, cometido por nuestro ex-jefe, y no puedo sino entristecerme, al ver arriada la bandera gloriosa del antiguo Civilismo en el campamento mismo de nuestro eterno y constante enemigo, justificando así la actitud que asumí siempre la funesta Argolla, combatiendo de continuo, con armas viles y traidoras, la política, las aspiraciones, y los ideales de nuestro engañoso Jefe.

El proceso político de los partidos forma parte importante de la Historia Nacional; y no está bien que un acto de incalificable desvarío, de que sólo la senectud es responsable, arroje sombras y manchas sobre la actuación desinteresada y valiente de determinada Agrupación, y apague en un momento de incalificable debilidad, todo el fulgor que en tiempos mejores, supieron engendrar el verdadero patriotismo y la energía.

Si intencionalmente llevamos la mirada al pasado; si la memo-

Pasa a la página 4

Discurso pronunciado por don Ricardo Jiménez en Turrialba

SEÑORES:

Sobre todo para los que tenemos la satisfacción de ocupar esta tribuna, el de hoy es un día de fiesta inolvidable, porque es una verdadera dicha el poder dirigir la palabra al pueblo de Turrialba. También para vosotros ha sido dicha escuchar a los oradores que me han precedido, pues cada una de las brillantes frases que ellos han dicho son como una bandada de águilas que de aquí salen volando hacia los cielos. Pero si ellos arrebataron nuestro espíritu con la belleza de sus alocuciones, yo os quiero traer de nuevo a la tierra. ¿Qué se ha de hacer? Una de cal y otra de arena.

Quiero en primer término contestar los cargos que con apariencia de gravedad me fueron dirigidos hace ocho días, desde la tribuna reformista, en la ciudad de Cartago. Se me dijo, entre otras cosas, acaparador de tierras y estrujador de los pobres. Vamos a decir la verdad acerca de los hechos que dieron pie para que se me tildara de este modo. Hoy en día existe un continuo proceso de zarandeo para las directivas que cada agrupación política pública de los diferentes pueblos; pero hay otro zarandeo de mayor importancia: el de las ideas y el de las personas que se presentan ante el pueblo como aspirantes a la suprema dirección de los negocios públicos. Esta es una de las fundamentales prácticas de la democracia y el mejor medio de aquilatar los valores positivos. Pero este zarandeo debe ser honrado y justo. Por eso se impene que las alabanzas y los cargos sean todos verdaderos y honrados.

El caso de las tierras de El Pejivalle es el siguiente: un vecino de Turrialba, a quien no tengo el gusto de conocer, don Lucas Solano, me dirigió hace algún tiempo la carta siguiente:

Sábado 14 de Julio de 1923.
Señor Lic. don Ricardo Jiménez

Muy señor mío:
Me dirijo a usted con el fin de saludarlo cariñosamente y al mismo tiempo le suplico me diga si usted toma los terrenos de Tuis, y si no para yo entrar a trabajar, según usted me mande a decir, porque yo estoy pagando cinco colones de detalles cada año a Tucurrique y me urge mucho saber para voltear montaña para hacer milpa. Le suplico me conteste a Turrialba.—s. s. (f)
Lucas Solano

Me preguntaba si yo tomaría por mi cuenta esos terrenos. Pero es el caso de que, con mi amigo don Carlos Brenes, yo los tenía pagados y titulados desde 1896. Yo le contesté esto.

No sé si el señor Solano trabajará o no esos terrenos. Lo cierto es que cuando los fui a visitar, para ver qué era lo que se había salvado del desastre de mi patrimonio, me encontré varias personas metidas dentro de dichos terrenos, pero no al señor Solano. Este señor hacía dos años que no llegaba por allí. Lejos de demandar a los allí establecidos, ya que para ello tenía suficientes títulos, los dejé que siguieran libremente cultivando la tierra. Y a uno de ellos, a la señora doña Petronila Zúñiga que con su propio esfuerzo había desmontado y cultivado con provecho veinticinco manzanas de tierra, le dije:—Señora, si es usted mujer por su

sexo, por su esfuerzo y su iniciativa es todo un hombre. Le regalo las veinticinco manzanas que usted ha trabajado con tanta laboriosidad. ¡Ése es el especulador, el acaparador de tierras que dicen desde la tribuna malintencionados enemigos!

Mi primera aventura de trabajo no fue en la ciudad construyendo casas para alquilar: nó, fue en el campo, lejos de aquí, en los confines de Moravia, donde compré unos terrenos esperando que por allí pasase un día el ferrocarril que jamás fue hecho. A la vuelta de muchos años, aquellos terrenos que habiendo sido comprados en tres mil colones valdrían de acuerdo con las circunstancias y con el precio de la tierra en los alrededores, unos 24 mil, los vendí a un reformista, al señor Pérez, que es buen testigo, en diez mil colones dejando por ello de ganarme catorce mil. Yo creo que así no es posible ser especulador de tierras.

El Lic. Volio decía anteriormente que por donde he pasado he dejado huellas; creo que sí, sobre todo tratándose de cosas de agricultura. A mis peones y a mis colonos ayudé en cuanto pude y todos ellos vivieron en mi hacienda con gran placer mío; yo en cambio jamás saqué de mis tierras ni el precio de una corbata. Cuando se me han pedido terrenos, con gusto los he dado en mis fincas. Recuerdo que una vez en Tucurrique día una persona diez manzanas para que las cultivase; el otro, al recibirlas, me dijo: Está bien, pero ahora deme la plata para cultivar esas diez manzanas. Esto demuestra que antes de que al especulador a mí se me encontrara la cara de "suave" como decís vosotros. Pero que no se pida que la "suavidad" sea extrema, como sucedía con San Martín a quien si le pedían la mitad de la capa la daba toda entera.

Se me dice que nunca he compartido las necesidades de los pobres; con decir que antes que otra cosa he sido agricultor está dicho que sí; yo sé de las angustias del finquero cuando llega el sábado y los peones esperan que se les cubran sus sueldos; y yo sé de los tormentos de una cosecha perdida, o la inclemencia del mal tiempo, o el largo verano que seca las plantas; sé del dolor que da la pérdida de una buena vaca, buen ejemplar de ganado. Yo he sufrido todas esas penalidades del enamorado del trabajo de la tierra.

Hay dos clases de agricultores, decía Mr. Bryan, candidato del Partido Demócrata de los Estados Unidos: el que todo lo saca del campo para gastarlo en la ciudad, y el que todo lo saca de la ciudad para gastarlo en el campo. Mr. Bryan y yo somos de estos últimos. Mis empleados, mientras me sirvieron, vivieron de mis fincas; y yo no saqué nada de mis fincas para acrecentar mi fortuna personal o alhajar mi casa o mi persona. Yo prefería componer los campos de la branza poteros, cuidándolos como una novia. La chifladura de toda mi vida han sido las buenas vacas, las mejores razas de ganado. En importar buenos ejemplares se me ha ido el tiempo y el dinero. Algo he hecho por mejorar las razas vacunas del país. Cuando yo veo una vaca buena y alguien me dice: "es originaria de su finca de San Juan" me siento más halagado que cuando me

felicitan por el discurso que pronuncié en la Cámara o el artículo que publiqué en el periódico.

Porque creo que en la agricultura está el bienestar y se ayudó a la instrucción pública de manera decidida durante mi administración. Es necesario que no haya costarricense que no sepa leer una carta, escribirla y sacar sus cuentas. Otro enemigo, tan malo como la ignorancia y tan peligroso como el enemigo verde, preocupó al gobierno: la anquilostomiasis. Yo empecé a combatirla por todos lados y luego continué el esfuerzo emprendido el benefactor Rockefeller a quien tanto debemos los costarricenses. Esas enfermedades se originan sobre todo por la falta de buenas aguas y por ello mi gobierno hizo cañerías numerosas en diferentes pueblos de las siete provincias del país. Yo veo en Turrialba una maravilla del esfuerzo nacional; cree no con la lentitud de las viejas poblaciones del país sino con la celeridad de las ciudades norteamericanas. Y si ya tiene buenas aguas de cañería el problema ahora es sacarla; necesitan una red de cloacas estas calles y para ello debe ayudar el gobierno así como ha ayudado a otras ciudades. El mal de la malaria, todavía subsistente, concluirá del todo. Lo que he enumerado india que sí convivió con el pueblo y que sí fue éste mi preocupación principal. Y que todo el adelanto material que se procuró no hizo ventajas a la satisfacción de otra clase de aspiraciones populares: las buenas autoridades fueron uno de mis especiales cuidados, tratando de matar el conocido tipo de jefe político y agente de policía cacique. Se prefirió entonces al hombre progresista y justo al matón del pueblo.

¿Qué más se hizo en mi gobierno por las clases trabajadoras? Facilitarles el dinero. ¿De qué sirve a un pueblo, efectivamente, sólo la tierra si no tiene medios para cultivarla? Yo me dije: para un solo agricultor es difícil encontrar dinero; pero si todos se unen y todos garantizan la deuda de cada uno, el dinero será fácil que les llegue. Y allí tuvieron origen las Cajas Rurales que tanto provecho han dado y para cuya iniciación dió mi gobierno \$25,000. Creo que el medio de que Costa Rica perdure es el de afianzar a su pueblo sólidamente en la tierra: pueblo que se arraiga en su suelo es pueblo que en él crece y se desarrolla como un fuerte encino que sólo muere cuando lo tumba la cólera sobrehumana. Lo mejor que puede hacer cualquier gobierno es ayudar la agricultura.

Yo me envanezco de haberlo hecho, y eso es mejor programa que el que se confecciona con lindas frases o el que se proclama en las bellas palabras de un discurso lírico.

Si fundé cajas rurales, pensando facilitar dinero a los trabajadores y pensando siempre en que la responsabilidad de todos haría mucho, sucediendo en esto lo del cable del cual cada uno de sus filamentos es débil, pero que retorcidos son de gran consistencia me dije: de nada sirve la milpa frondosa y la perspectiva de una buena cosecha si el camino es intransitable y no hay por donde sacar el producto a los mercados. Las ganancias del agricultor se irían entonces en el costo del acarreo. Y mi gobierno se dió la tarea de hacer caminos por todas partes.

Y aún había algo más: el campesino que cultivaba su milpa y pasaba por esos caminos no se cultivaba a sí mismo

mo y no buscaba el camino de luz que aparta a hombre del nivel de la yunta, nada bueno se había conseguido. Por eso fué que se fundaron escuelas y se ayudó a la instrucción pública de manera decidida durante mi administración. Es necesario que no haya costarricense que no sepa leer una carta, escribirla y sacar sus cuentas.

Otro enemigo, tan malo como la ignorancia y tan peligroso como el enemigo verde, preocupó al gobierno: la anquilostomiasis. Yo empecé a combatirla por todos lados y luego continué el esfuerzo emprendido el benefactor Rockefeller a quien tanto debemos los costarricenses. Esas enfermedades se originan sobre todo por la falta de buenas aguas y por ello mi gobierno hizo cañerías numerosas en diferentes pueblos de las siete provincias del país.

Yo veo en Turrialba una maravilla del esfuerzo nacional; cree no con la lentitud de las viejas poblaciones del país sino con la celeridad de las ciudades norteamericanas. Y si ya tiene buenas aguas de cañería el problema ahora es sacarla; necesitan una red de cloacas estas calles y para ello debe ayudar el gobierno así como ha ayudado a otras ciudades. El mal de la malaria, todavía subsistente, concluirá del todo.

Lo que he enumerado india que sí convivió con el pueblo y que sí fue éste mi preocupación principal. Y que todo el adelanto material que se procuró no hizo ventajas a la satisfacción de otra clase de aspiraciones populares: las buenas autoridades fueron uno de mis especiales cuidados, tratando de matar el conocido tipo de jefe político y agente de policía cacique. Se prefirió entonces al hombre progresista y justo al matón del pueblo.

Pero sobre todo, de todo lo hecho lo que más me satisface es que no hubo en Costa Rica una familia que llevara luto por una orden salida de la Casa Presidencial de mi gobierno.

Yo no sé de una sola mujer que esperen en las puertas de las cárceles la hora de entregar el almuerzo o la mudada de ropa a ningún hombre reducido a prisión por cuestiones políticas en la época en que hice de Presidente de la República. Yo no ví a esposas, a hijos, o a deudos de nadie llegar a mi casa para pedirme con lágrimas en los ojos la libertad de ningún preso político.

Las Relaciones Exteriores fueron conducidas con prudencia y sin menoscabo para la honra nacional. Nunca me hubiera consolado si durante mi gobierno hubieran quedado blanqueado en lejanos campos de batalla los huesos de los soldados costarricenses.

No presento un programa bellamente escrito: pero nadie borrará la historia de los hechos cumplidos durante mi vida. A ellos me atengo.

Ahora digo a vosotros os toca elegir. Yo no he pedido este puesto; pero como dijo el señor Volio, si no busco honres, tampoco le hurto el cuerpo a los deberes. Si me elegís en los comicios de diciembre, estaré muy agradecido; si nó, también os lo agradeceré de todo corazón.

Creo que no hay puesto que confiera el pueblo que no sea honroso: por eso me designó para una Municipalidad y fui contento; también lo fui al Congreso a donde me llevó el voto público: si se quiere de cualquier parte se sirve a la nación. Aunque soy viejo, tengo en mi alma entusiasmos de joven y cada vez que la Patria pasa la lista y llama a sus ciudadanos, cuando dice Ricardo Jiménez, yo contesté jubiloso: ¡presente!

DODGE BROTHERS

anuncian Importantes Mejoras

DODGE BROTHERS no solamente han producido un surtido completo de nuevos modelos de automóviles. Han hecho algo infinitamente mejor y más juicioso que eso.

Han dotado de nueva belleza, nueva facilidad para gozar del descanso del viajar, y nueva perfección mecánica al producto sobre el cual se ha fundado su reputación de fabricantes.

Han construido un mejor y más deseable surtido de automóviles—y no obstante eso, básica y fundamentalmente la identidad de su producto continúa siendo la misma.

La misma potente planta-motriz se encuentra tras el radiador y el mismo chasis resistente, mejorado en gran número de detalles, sostiene a la carrocería.

Pero los muelles posteriores, ahora bajo el puente, han sido notablemente alargados. La distancia entre ejes, es también más larga, y el resultado de esta combinación es una mejora notable para la comodidad de los pasajeros.

Las carrocerías de todos los diferentes tipos han sido remodeladas para impartir mayor belleza. La silueta de estos nuevos automóviles es más prolongada y baja, más esbelta y elegante. Para dar aún mayor comodidad, sus amplios y cómodos interiores tienen asientos más anchos y más espacio para las piernas.

Nuevos faros y parafangos, diseñados y contruidos especialmente por Dodge Brothers para armonizar con las líneas del automóvil—un efecto de recta prolongación desde el radiador al alero—estribos corridos más largos y más anchos—puertas excepcionalmente anchas—lámpara posterior combinada con señal de parada—e instrumentos agrupados atractivamente en tablero levantado—son algunas de las numerosas innovaciones hechas en todos los tipos de carrocería. Combinando estos detalles con importantes mejoras mecánicas demasiado numerosas y técnicas para enumerarlas aquí.

No es exagerado el pronosticar que estos automóviles tendrán una recepción sin precedente en los anales del automovilismo.

\$ 1,600 con Magneto

BOLAÑOS & ULLOA

50 varas al Oeste de la Botica Francesa.—SAN JOSE

15 de Septiembre

Anteayer celebró nuestra querida patria, el aniversario de la gloriosa fecha, en que, llegada a su mayor edad y apta para gobernarse, se emancipó noblemente de la Madre Patria, adquiriendo la Independencia.

Pero buena hija de la hidalga España, siempre ha conservado para ella un sagrado altar en su corazón y ha procurado imitar sus virtudes.

Costa Rica no ha hecho mal uso de las libertades adquiridas. Su pueblo trabajador y honrado, ha sido siempre modelo de civilización y progreso gozadas en eras de pas bienhechora.

Sea el nuestro el más cordial parabién en tan memorable fecha, con los más fervientes deseos de que Dios nos conserve la entereza y el patriotismo necesarios para guardar incólume el precioso tesoro que nos legaron los antepasados, y para que el próximo dos de diciembre, fija la mirada en el porvenir y la mano en el corazón, vote para Presidente de la República por el Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno que ha dado pruebas evidentes de ser fidelísimo guardador de nuestras sacrosantas libertades.

Con ello hará un bien a Costa Rica, que los buenos patriotas deseamos ver siempre feliz, viva e independiente.

Fue por lana y salió trasquilado

El Presbo. Jorge Volio en un discurso que pronunció en Cartago, después de haber alabado al Lic. don Ricardo Jiménez O. leyó una carta que el Sr. Jiménez escribió a un Sr. Solano de Grecia y trató de demostrar que el Sr. Jiménez era un acaparador de Terrenos Baldíos. El país puede ver por el discurso, que nuestro ilustre candidato pronunció en Turrialba, y

que con el mayor gusto insertamos en este número; que los cargos del Sr. Volio son como las bombas de jabón que se disipan al menor soplo de aire. No Sr. Presbo. Volio, no es Ud. el hombre que puede empañar la reputación de nuestro Candidato y sea Ud. en adelante más verídico pues ya lo sabe que la mayor parte del pueblo,

lo llama Ud. Jefe del Bolchebolismo de Costa Rica, protestando por las bolas descomunales Ud. lanza al país en todos sus discursos.

No cree Ud. que a su partidario Sr. José J. Rodríguez sí se le podría aplicar el cargo de acaparador de Atenas. No será que Ud. vé la paja en el ojo del vecino y no la viga en el propio?

LA VERDAD DE LAS COSAS

Señor Director
de LA PRENSA
San José:

Muy señor mío:

En un número del periódico que usted dirige se publica una carta de unos reformistas de Turrialba, a muy buen seguro chicheros en su mayor parte, que critican de una manera soez el que yo haya tomado la palabra en la reunión jimenista del domingo para decirle públicamente a todas las personas que nos escuchaban que el Presbo. Volio, no podría ser Presidente porque es sacerdote y la constitución de la República, se lo prohíbe cuando dice que para ello se requiere ser del estado Seglar—y que él personalmente es perjuro, puesto que juró cumplir el cargo de Diputado, juró asimismo cumplir la constitución y las leyes de la República, y está faltando a su juramento desde el momento que aceptó el puesto de Candidato del Partido Reformista.

La carta realmente no vale la pena de contestarla puesto que todos o si todos los costarricenses saben que yo me separé del Gobierno de los Tinoco en cuanto estos señores principiaron a separarse del buen camino pero no dejo de aprovechar esta ocasión para manifestar públicamente que la prisión de muchos costarricenses, se debió en primer término al reportaje que publicó el Dr. Alfredo Volio en Panamá, en el que entre otras cosas dijo que habían salido de Costa Rica para tratar de hacer una revolución y de acuerdo con sus amigos del inte-

rior de la República (qué pericia la del Sr. Volio) derrocar el Gobierno de los Tinoco. Debe agregarse como comentario que el Sr. Volio, se dirigió personalmente al Ministro Americano en Panamá M. Willam J. Price para solicitar la ayuda del Gobierno Americano (qué distinta actitud la del Sr. Rogelio Fernández Güel) sin haberla podido conseguir.

Como lo dije anteriormente la carta en sí no vale pena contestarla por la calidad de la gente que me la dirige, pero no pudo pasar por alto el encabezamiento que Ud. le puso: "La protesta de un pueblo" La sanción se impone al fin:

Debe Ud. saber que 34 firmas en el cantón de Turrialba no velen un camino, y que el público que me escuchó que se componía de más de tres mil ciudadanos me aplaudió y además que todos esos 34 valientes tuvieron oportunidad de manifestarme su protesta después de haber hablado pues permanecí más de dos horas en esa Villa y que además si es que tuvieron miedo ese día por la multitud jimenista que había, ya les daré oportunidad pronto, pues pienso ir personalmente a todo el Cantón de Turrialba en vía de propaganda jimenista y como tengo mi conciencia limpia y puedo caminar con la frente levantada sin que nadie, enténdalo bien Sr. Zeledón, pueda obligarme a agacharla, no me arredan sus bravatas—Yo me recuerdo muy bien el refrán que dice "Perro que ladra no muerde" y, mucho menos en manada.

Antes de terminar debo decir

a Ud. personalmente que la sanción se impone y que el país lo hará a Ud. algún día responsable por su actitud del 2 de setiembre de 1919 cuando arengó al pueblo para que saqueara algunos establecimientos como La Puerta de Sol y además dejó Ud. su huella indeleble en la moción que presentó cuando se discutía el resello a La Ley de Recompensa para pensionar a la madre y hermanas de Agustín Villalobos en su mano serena patriótica y justiciera libró al país de uno de sus tiranos. Lo más inhumano Sr. Zeledón es que Ud. debe saber que el asesino de Joaquín vive y que algún día el país sabrá el nombre de las personas que se reunieron para acordar la muerte del Gral. Tinoco y traer al asesino que lo debéis ultimar.

Debe Ud. recordar también que fue servidor del Gobierno de Tinoco y que recibió dinero en la Administración de esos señores.

Luis Demetrio Tinoco

San José, Set. 15-1923.

El 16 de Septiembre

Esta es la memorable fecha en que la hermana República de México, celebra el aniversario de su Independencia.

Rica, próspera y floreciente, es otra de las hijas predilectas de la Madre España.

Con tan placentero motivo "El Heraldo de Costa Rica" se complace en felicitar cordialmente a los dignos representantes de tan estimada Nación, a la que desea interminables años de paz y prosperidad.

La Odisea de la Espada del Presbitero Jorge Volio Jiménez



Señor don
Manuel Valverde V.,
San José.

Muy señor mío:

En mi poder su apreciable del 6 de los corrientes, que me dirige usted en carta abierta en "El Grito del Pueblo" y que con mucho gusto contesto.

En mi concepto la espada del Presbítero y General don Jorge Volio, Jiménez no se puede llamar imaculada ni mucho menos, pues está teñida con sangre de costarricenses inocentes que fueron asesinados cobardemente por una multitud de foragidos que invadieron este suelo con el pretexto de derrocar la tiranía de los Tinoco pero que en realidad eran verdaderos mercenarios que venían, a buen seguro, la mayor parte ellos, no a libertar a los costarricenses, sino más bien acometer crímenes monstruosos y a llenarse de oro las manos—(al saqueo)

El Sr. Volio es responsable moralmente de todos esos crímenes porque él personalmente los conoce y no los ha querido delatar honradamente como era de su deber. En cambio sí se atreve a criticar el horrendo crimen de Buenos Aires cometido por Patrocinio Araya y achacado a los Tinoco por el delito de haber enviado a este sujeto a perseguir a esos costarricenses que fueron ultimados sanguinariamente por ese malvado sin haber recibido esas órdenes, como lo he demostrado públicamente, olvidando que si los Tinoco son responsables ante la conciencia de los costarricenses de ese delito, él también es más responsable de los crímenes cometidos por los invasores contra Roque Méndez Carpio, fusilado bárbaramente y de una manera cruel sin tener ningún delito, contra Ramón y Carmen Vallejos, asesinados cobardemente amarrados a un palo; del monstruoso crimen de Pocitos, perpetrado en una criatura de diez años, que vive aun en estado de demencia, para que les sirva de baldón a todos esos cobardes restauradores que hubieron siempre ante las fuerzas costarricenses y que venían muchas veces capitaneados por el Pbe. Volio, del abandono que hicieron del maestro García Plazencia.

En mi concepto la espada de ese presbítero renegado no tiene ningún mérito porque el grado le fué dado más bien por complacencias políticas y nunca por haberlo merecido, puesto que se lo adjudicó el famoso Congreso Restaurador, que dictó la Ley de Recompensas y la Ley de Nulidades, que son un verdadero baldón para todos esos restauradores que dieron el voto a estas dos leyes. Yo le pregunto a los costarricenses en qué acción de armas durante la Revolución del Sapoá se distinguió el general revolucionario Jorge Volio Jiménez? —EN NINGUNA!

Tengo informes de que el señor

Amadeo Vargas y el Sr. Santiago Chamberlain tuvieron encuentros con las fuerzas de Tinoco y se portaron más valerosos que el famoso general y sin embargo a estos señores no les dieron ningún grado.

Se ve, pues, que la espada y el grado se lo dieron por ser hermano de don Arturo, que era Presidente de la Cámara Restauradora y además por intrigas del mismo presbítero. Y para acabar de desprestigiar la famosa espada de ese sacerdote apostata, recibió ese cura la insignificante suma de \$ 10 000 o sean 45,000 colones al cambio de aquel tiempo; y entonces cabe preguntar dónde está el patriotismo de Jorge Volio Jiménez?

Sus mismos amigos y admiradores los señores hermanos Obregón lo descalificaron en un memorial que presentaron al Congreso Restaurador de 1920.

No, señor Valverde, el país entero conoce la actuación del señor Volio y sabe que esa espada y ese grado no se los merece, y así como el señor Justiniani estaría obligado a devolver la medalla que el Congreso le dió por su apoyo a la revolución, puesto que cobró al país alrededor de 200,000 colones, así el señor Volio debería devolver la espada y el grado, y estoy seguro que el Congreso entrante no se los concedería, por que en realidad no se los merece.

No quiero terminar esta sin repetir aquí lo que dije en un artículo anterior sobre el Sr. Volio cuando fué a Nicaragua en 1912.

Este valiente restaurador fué a combatir a los americanos para restablecer el Régimen Zelayista de Nicaragua, que como todos sabemos fué un verdadero tirano y en 1918 fué a solicitar el apoyo de los mismos americanos en Panamá, porque entonces pensaba que del apoyo de esos americanos podría sacar él muy buen provecho y olvidó que en 1912 lo había ido a combatir; y por último que el Sr. Volio estuvo en Costa Rica desde el 27 de Enero, hasta el 19 de diciembre de.....

1917 que recibió diaero del Gobierno de los Tinoco como profesor del Colegio de Cartago, que no protestó nunca del Golpe del 27 de Enero, que fue revolucionario en la Administración de González Flores, y que no abandonó el país sino después de haber pasado la voladura del cuartel Príncipe, que como todos los costarricenses saben o sospechan por lo menos, no fue casual sino más bien un hecho criminal. La Historia que es Juez inexorable aclarará algún día ese crimen monstruoso sin precedentes en la historia de Costa Rica y el país sabrá algún día, puesto que entre cielo y tierra no hay nada cealto, el nombre de las personas que estuvieron comprometidas en ese complot.

Creo haber dejado contestadas las preguntas que me hace en su carta y con muestras de mi distinguida consideración me repito de Ud. Afmo. S.,

Luis Demetrio Tinoco

NECROLOGICA

El miércoles último falleció en la vecina ciudad de Heredia don Manuel J. Flores, que en vida consagró sus esfuerzos en bien de la humanidad, y cuyo fin trato le había captado generales simpatías entre todas las clases de la sociedad.

Su muerte fue muy sentida y el entierro, verificado el jueves en aquella ciudad, fue una verdadera manifestación de duelo.

"El Heraldo de Costa Rica" siente profundamente el fallecimiento de este ilustre ciudadano y ejemplar patriota y dá el más sentido pésame a la familia doliente, y en especial a nuestro particular amigo don Juan María Salera y señora, deseando que Dios les conceda la conformación necesaria para sobrellevar resignadamente tan sensible e irremparable pérdida.

Gran Fábrica de Mosaicos
DE ADELA V. DE JIMENEZ E HIJOS
La única que ofrece materiales de primera clase y los precios más bajos de plaza

ORTIZ - EL JOYERO CHIC

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Limón los jueves en la mañana, y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso de chos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana, y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Pyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán, como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más y por menores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Segunda Carta

Viene de la página 1

ria no se ha perdido con la claudicación; si nos fuese posible hacer recuerdos de nuestra vieja altivez; si evocamos con nuestro corazón los días de esplendor y gloria, que también lo fueron para la patria; si recordamos nuestra triste pero honrosa caída, recordaremos también que el enemigo nos encontró vencidos, pero no humillados; y que la actitud levantada que asumimos en el destierro del poder, demostró al país entero que éramos un verdadero partido político, con Credos, Principios y Aspiraciones; y que teníamos perfecto derecho a que la Conciencia Nacional fijara la vista en nuestra Actuación y apreciara debidamente nuestra labor administrativa.

El tiempo en su constante evolución nos ha perjudicado; los años destructores han debilitado, más bien dicho, han concluido con la entereza de nuestro antiguo jefe, y los resortes patrióticos de su carácter y de su espíritu, se han afojado, al extremo de que ya no le permite, no digo meditar, ni siquiera pensar en la responsabilidad histórica de su nombre. Qué se hace!!

No son todos los hombres los que pueden navegar en un mar de adversidad: aquellos que saben franquear los escollos; aquellos que no se intimidan con la tormenta; que miran con frialdad los peligros, y cuya mirada está fija en el horizonte por más encapotado que esté, esos son pocos, muy pocos. Por lo general los Jefes de Partido encuentran más expedita la Capitulación que la lucha; prefieren entregarse con hombres, armas y bagajes, que mantenerse en el peligro; hallan más fácil perder el nombre, que conservarlo puro; y se encuentran más cómodos en la obscuridad y en el olvido, que en la brega honrosa que traen siempre las agitaciones políticas.

Por desgracia, no son todos los hombres los que pueden a través de las tormentas, mantener la serenidad y conservar los prestigios. Los prestigios viven o deben vivir en una ánfora de limpiado cristal, para que todos podamos observar con mirada esudriñadora la pureza y disfanidad de ellos.

No es a base de discursos bombásticos y de cómicas posturas, que se pueden mantener con brillo las páginas de la Historia; preciso es no claudicar; preciso es también mantenerse dentro del deber y no dar margen jamás a que las habillitas de la murmuración, encuentren vida—en las debilidades y en las conveniencias personales.

La virtud y sólo la virtud, la austeridad y sólo la austeridad, pueden a través del tiempo conservar la pureza de la Historia—y mantenerla exenta de sombras y de manchas.

Por lo general el Poder agiganta las figuras que en él están; y también por lo general, el ostracismo del Poder, exhibe en su absoluta desnudez las pequenezas morales que el mismo Poder debe ocultar. Solamente los hombres superiores soportan las pruebas a que los sujetan los caprichos de un destino adverso; solamente ellos levantan la frente para que estallen en ella los rayos de la adversidad.

Si tu bondad no se ha agotado, todavía abusará de ella una vez más tu viejo amigo,

VENANCIO

El ejemplo en la desgracia

La terrible hecatombe sufrida por el Japón que ha conterritado la humanidad entera, ha dado motivo a que los sociólogos y los pensadores vislumbren para el mundo una no muy lejana y perpetua era de paz y de confraternidad.

La actualmente misérrima Rusia, su enemiga de ayer, con la que hace apenas veinte años el Imperio del sol naciente sostuvo una guerra de exterminio; y los Estados Unidos, la rica y la potente república del Norte de América, que miraba al Japón con desconfianza, temiendo que el día menos pensado estallara entre ambas naciones un conflicto armado, han sido las primeras naciones en prestarle auxilio moral y material.

Este hecho indica, que poco a poco, la humanidad abandona las ideas de venganza y de dominio por la fuerza de las armas, que desgraciadamente han predominado desde los primitivos tiempos, para abrazar las regeneradoras doctrinas que tienen por base la confraternidad mundial, bella aurora, foco de progreso social que sin duda alguna iluminará la tierra y reinará en el corazón de todos sus habitantes, cuando el hombre, por medio de la instrucción bien dirigida y metodizada, llegue a comprender sus deberes y sus derechos y sacrifique sus instintos y ambiciones a la ley del amor, que borre las fronteras de los Estados y hermane las razas,

inaugurando el imperio de la Igualdad y Fraternidad bien entendidas.

Y no hay duda de que esta aurora, vendrá, y vendrá por evolución.

Pretender, como pretenden algunos ilusos, a cama de predicaciones de malos pastores y de lecturas mal digeridas, que el nuevo sol de Paz, Amor y Caridad lance sus rayos al mundo o a través de los nubarrones que aun actualmente lo cubren, es una quimera.

Para que este sol radiante y esplendoroso vierta sus consoladores rayos y el sereno sea estable, es preciso primeramente, que el viento de la civilización barra para siempre las nubes tempestuosas, de manera que nunca jamás puedan empañar su disco inmaculado.

El hecho que apuntamos en los primeros párrafos de este escrito, parece ser indicio de que se vislumbra en el horizonte de un no muy lejano porvenir los suaves destellos de esta nueva aurora, tras de la cual ha de levantarse el sol que ha de alumbrar el mundo con rayos perdurables de bienanza.

Tengamos pues calma y plena confianza y si la generación actual no puede gozar de tan inmenso beneficio, no por esto debemos desesperarnos en desmayar, todo lo contrario, nuestro deber es seguir laborando para conseguir este bello ideal que será la felicidad de nuestros descendientes y de sus hermanos.

GASOLINA
"WICO"
2 colones. 15 el GALON
Medida Completa -Cajas sanas
Precios más bajos
COSTA RICA MOTOR CO.

CANTINA "EL BOLSIN"
OFRECE PARA LOS GUSTOS MAS REFINADOS
OSTIONES FRESCOS
LATERIA FINA
Vinos y Licores de todas clases
ESPECIALIDAD EN 'COKTAILS'

TOMAS FERNANDEZ
TIENE EXISTENCIA PERMANENTE DE
GRANOS Y COMESTIBLES
DE TODAS CLASES
Harina y Afrecho

"La Imperial" de Federico AYMERICH
Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un inmenso surtido de **SORBREROS STETSON, BORSALINO** y de todas las clases para hombres y muchachitos; contando además con una inmensa cantidad de los afamados y elegantes **MONTECRISTO**, que está resuelto a realizar **A PRECIO DE QUEMA** y que les replica a las personas de buen gusto pasen a verlos para que se convenzan de que todos esos artículos son nuevos y de primera calidad, en sus tiendas frente a La Magnolia, llamada "La Imperial" y en la "ueursal que tiene contigua a la Botica Oriental. — Aprovechen, pues, esta oportunidad todas las personas de buen gusto.

DIARIOS - REVISTAS
HOJAS SUELTAS
PAPELERIA PARA OFICINA
LIBROS RAYADOS
BLOCKS PARA CARTAS
TARJETAS o TIQUETES
Ordénelo a
Borrasé Hnos.
y encuentra
ECONOMIA * EFICIENCIA * EXACTITUD
250 varas al Sur del Banco de Costa Rica

Imitada por todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por ninguno